

## **Correio Sindical Mercosul, n 120– de 07 a 14/07/02**



**Centrales de la región se reunirán en Montevideo** – Los principales dirigentes del PIT-CNT, la Central de Trabajadores de Argentina (CTA) y de la Central Única de Trabajadores de Brasil (CUT) se reunirán en Montevideo en el próximo 17 de julio para analizar la situación regional y acordar movilizaciones conjuntas en las zonas fronterizas en el próximo mes de agosto. El plan de acciones conjuntas de las tres centrales sindicales prevé la realización de dos actos políticos en la ciudad de Paysandú y otro en la ciudad de Uruguayana, con presencia de dirigentes y militantes de base de las tres organizaciones sindicales. (*El País*, 10-07-02)

**Fue multitudinaria la marcha de protesta en la Plaza de Mayo**– Seis días después de la multitudinaria movilización para repudiar el asesinato de dos piqueteros, la protesta volvió a copar la Plaza de Mayo. Las asambleas barriales, los partidos de izquierda y algunos sectores piqueteros marcharon una vez más sin incidentes para oponerse a la represión y reclamar "por la segunda y definitiva independencia". Unas 20 mil personas marcharon del Congreso a la Plaza de Mayo. No hubo acto ni oradores, pero durante toda la protesta se escucharon fuertes consignas contra el presidente Eduardo Duhalde, contra la política económica y el Fondo Monetario Internacional (FMI) y contra la Policía. No estuvieron los sectores de la CTA y CCC que realizaron cortes de ruta en el conurbano. (*Clarín*, 10-07-02).

**PIT-CNT apuesta a los cambios** - La central sindical dio a conocer ayer una declaración de nueve puntos en la cual se sostiene que "es necesario, en esta situación de crisis, profundizar y ampliar la democracia. Promoviendo (además) todos los ámbitos de participación posible, como garantía de avanzar en la construcción de una alternativa sustentable de cambios, que aisle al actual bloque de poder, alertando a nuestro pueblo sobre el hecho de que el bloque dominante pretende confundir el dilema nacional con la falsa disyuntiva caos-orden. Cuando la encrucijada es entre un desierto de tierra asolada por el neoliberalismo o un país productivo con justicia social".

El documento dado a conocer en la víspera sostiene, además, que los contenidos de la Rendición de Cuentas apuntan a una reestructuración del Estado en los parámetros de la estrategia neoliberal. "Acelerando la política privatizadora y de entrega de áreas estratégicas de nuestra economía al capital transnacional en desmedro de nuestra soberanía. Lo cual impactará sobre el conjunto de la sociedad, aumentando la exclusión social y la pauperización general de las condiciones de vida de nuestro pueblo".

A esto se le agrega que los ajustes fiscales de febrero y mayo del corriente, más el cambio de la política monetaria, han significado una nueva caída de los ingresos reales de nuestra población. Particularmente de los sectores de ingresos fijos, asalariados, jubilados y pensionistas. "Construyendo aún más el mercado interno, provocando nuevos quiebres de pequeñas y medianas empresas y comercios. Se debe tener en cuenta, incluso, que el 85% de la producción nacional está orientada al mercado interno". (**La República** 10/7/02)

**Centrais adaptam campanhas salariais à crise** - As centrais sindicais já começam a se mobilizar visando às campanhas salariais do segundo semestre. Considerando os juros altos, as instabilidades no câmbio e as expectativas de que o crescimento da economia este ano deverá ficar abaixo de 2%, os sindicalistas resolveram se prevenir. A Força Sindical, por exemplo, decidiu se unir com a Social Democracia Sindical (SDS) e a Confederação Geral dos Trabalhadores (CGT) para apresentar ao governo uma pauta política com reivindicações como corte nos juros e a redução da jornada de trabalho. Já a Central Única dos Trabalhadores (CUT), que prefere se manter sozinha, vai unificar a campanha e antecipar o início das negociações das grandes categorias, como a dos bancários, dos metalúrgicos, dos petroleiros e dos químicos, na tentativa de acelerar o processo. A diretoria da CUT teme que a crise econômica se agrave até o fim do ano, o que dificultaria a mobilização dos trabalhadores. Além da

reposição das perdas com a inflação, os sindicatos ligados à CUT vão reivindicar índices de aumento real para os salários e uma redução de 10% da jornada de trabalho, entre outros itens. A campanha da CUT terá como primeiro grande teste a negociação dos bancários, que começa dentro de duas semanas. Para o presidente do Sindicato dos Bancários de São Paulo, João Vaccari Neto, "não dá para aceitar arrocho salarial quando os bancos têm os maiores lucros da história". (*O Estado de S.Paulo*, 08-07-02)

**Termina a greve da GM mas continua mobilização-** Em assembléia coordenada pela CUT, cerca de 1.500 trabalhadores da General Motors optaram por voltar as suas atividades, porém dando continuidade a mobilizações internas, enquanto a empresa não apresentar uma resposta concreta à pauta de reivindicações. Dirigentes sindicais da Metalurgia estadual e nacional, acompanhados por 150 trabalhadores do Complexo, reuniram-se com vários deputados estaduais, com o presidente da Assembléia Legislativa, Sérgio Zambiasi, e com o vice-governador, Miguel Rossetto. O objetivo foi esclarecer a situação e buscar apoio dos legisladores e do executivo estadual para gerar condições de negociação com a GM. Para o presidente do Sindicato dos Metalúrgicos da Grande POA, Claudir Nespolo, a GM terá muita dificuldade de retomar a normalidade do processo produtivo, porque a linha de produção exige alta especialização e atualmente o número de trabalhadores é muito pequeno. Sobre a ação da Polícia, o presidente diz que foi lamentável, afirmando que o corpo de choque, na tentativa de favorecer a empresa, exagerou no cumprimento de suas funções (*Sindicato Mercosul*)

**Fiscais da Receita suspendem a greve-**Depois de 45 dias de paralisação, os auditores da Receita Federal voltaram, efetivamente, ao trabalho. A suspensão do movimento de greve por tempo indeterminado foi decidida em assembléia nacional da categoria. Mesmo suspendendo a greve, os fiscais da Receita avisam que a categoria fará paralisações de 24 horas por semana, em dias alternados e não divulgados previamente, até a data em que o Congresso Nacional aprecie as reivindicações dos auditores. (*Gazeta Mercantil*, 10-07-02)

**Fracasan negociaciones entre el Gobierno y los gremios de la salud-** La nula disposición del gobierno a negociar las demandas de los trabajadores de la salud para llegar a un acuerdo que los beneficie realmente, denunciaron los dirigentes de la Confederación Nacional de Trabajadores de la Salud (Confenats). En ese sentido, indicó que la cartera insiste en instaurar la política de incentivos a la carrera funcionaria, en circunstancias --recalcó-- que el endeudamiento de los hospitales imposibilitara que se pueda aplicar por no contar con los recursos, los cuales también son escasos a la hora de invertir en capacitación. Por esta razón y para analizar mejor el tipo de acciones a seguir, convocó a todas las federaciones afiliadas a la Confenats a una asamblea general, dejando sin efecto el paro anunciado. Asimismo la CUT pidió ampliar debate de reforma de salud. El Presidente de la Central Unitaria de Trabajadores (CUT), Arturo Martínez, pidió al Gobierno y a los partidos políticos de todos los sectores, no centrar la discusión sobre la reforma a la salud sólo en el subsidio maternal, sino que también otros temas como el de las licencias médicas. (*El Mercurio*, 7 y 8-07-02)

**Aposentado pode render R\$ 40 milhões a centrais sindicais-** Força Sindical e CUT (Central Única dos Trabalhadores) estão de olho num mercado que pode render cerca de R\$ 40 milhões por mês: o dos aposentados. As duas centrais sindicais vão pedir, numa reunião do Conselho Nacional de Previdência, autorização para descontar da folha de pagamento dos beneficiários um valor para poder bancar os seus sindicatos nacionais de aposentados. É que em 2000 as duas centrais sindicais criaram os seus sindicatos nacionais de aposentados. A estratégia delas é disputar um filão de mercado que até agora está nas mãos de apenas duas entidades: a Cobap (Confederação Brasileira de Aposentados e Pensionistas) e a Contag (Confederação Nacional dos Trabalhadores na Agricultura), que já têm permissão para fazer o desconto. CUT e Força informam que o Ministério da Previdência não dá a permissão do desconto na folha do aposentado porque o Ministério do Trabalho não reconhece os dois sindicatos como representantes dos aposentados. O Ministério do Trabalho, por sua vez, entende que os sindicatos nacionais dos aposentados não seguem a legislação sindical do país, já que representam trabalhadores inativos. Não formam, portanto, uma categoria profissional específica, como metalúrgicos, bancários e químicos. Remigio Todeschini, primeiro-secretário nacional da CUT e membro titular da CUT no Conselho Nacional de Previdência Social, o governo deve autorizar o desconto por meio da folha de pagamento da Previdência e deixar que o aposentado decida a qual sindicato quer se filiar. (*Folha*, 08-07-02).

**Se movilizan trabajadores bancarios y de la construcción** - En conferencia de prensa, en la que participaron Jorge Mesa y Julio Rodas (Sunca) y Julio Britos, Laura Gomensoro y Gambera (AEBU), se informó ayer que mañana el gremio bancario será recibido por la Comisión de Hacienda de la Cámara de Diputados y el miércoles a las 14.00 se realizará una movilización general del Sunca y AEBU, con detención de actividades, en la explanada del BHU. En esta oportunidad las dos organizaciones sindicales harán pública su posición crítica hacia esta Rendición de Cuentas.

Gambera subrayó que en la Rendición de Cuentas se plantea, o por lo menos es lo que dicen autoridades del gobierno, bajar el peso del Estado, el déficit fiscal y mejorar la eficiencia. Sin embargo, "uno lee el texto presentado y se da cuenta que es todo lo contrario".

Con respecto a los artículos que afectan al BHU el dirigente sindical señaló que en primer lugar se apunta a modificar la carta orgánica de esta institución financiera. Y, se le quita al banco el fomento de la industria de la construcción y su rol social. También se limita la capacidad de inversión y se reduce la operativa; lo que los técnicos llaman "un banco de segundo piso" y lo que en criollo "significa borrar de un plumazo la actividad del BHU. Y, lo que es peor se realiza a través de una reforma del Estado encubierta en esta Rendición de Cuentas". (*La República 11/7/02*)

**Hay más de 6 millones de personas desocupadas o subempleadas** - Más de 6 millones de personas tienen problemas de empleo, de acuerdo a los datos preliminares de la Encuesta Permanente de Hogares (EPH), de mayo pasado, del INDEC. De ese total, 3,2 millones son desocupados y otros 3,05 millones subocupados. En ambos casos se trata de cifras récord desde que el ente oficial realiza esta medición. Aunque los datos definitivos se conocerán el día 25, procesado el grueso de la medición oficial arroja por el momento un desempleo del 23% y un subempleo del 22%, lo que eleva los problemas de empleo al 45% de la población trabajadora. Se trata del mayor salto en la desocupación y subocupación en apenas 12 meses. También hubo una disminución de las horas trabajadas por lo que muchos ocupados pasaron a la categoría de subocupados (*Clarín, 11-07-02*).

**Veja as principais notícias sindicais da semana na pagina [www.sindicatomercosul.com.br](http://www.sindicatomercosul.com.br) (clique no título desejado do quadro abaixo)**

|   |   |   |   |
|---|---|---|---|
| <b>Noticias da semana</b>   | <p><b>Brasil : campanhas</b><br/>Centrais adaptam campanhas salariais à crise</p>                   | <p><b>Argentina : protesta</b><br/>Mañana, una nueva marcha</p>                       | <p><b>Brasil : metalúrgicos</b><br/>Greve na GM já dura seis dias</p>                       |
|   | <p><b>Argentina : salarios</b><br/>La situación de cada empresa condiciona la suba de salarios</p>  | <p><b>Brasil : aposentados</b><br/>Sindicatos de aposentados nas centrais</p>         | <p><b>Paraguay : bancarios</b><br/>Cambios en Caja Bancaria</p>                             |
|   | <p><b>Brasil : metalúrgicos</b><br/>Termina a greve na GM mas continua mobilização</p>              | <p><b>Mercosur : sindical</b><br/>Centrales de Mercosur se reunirán en Montevideo</p> | <p><b>Brasil : metalúrgicos</b><br/>CSN vai explicar fusão com a Corus hoje a sindicato</p> |
|   | <p><b>Argentina : protesta</b><br/>Fue multitudinaria la marcha de protesta en la Plaza de Mayo</p> | <p><b>Brasil : metalúrgicos</b><br/>Produção menor deve causar corte na Scania</p>    | <p><b>Brasil : funcionalismo</b><br/>Fiscais suspendem a greve</p>                          |



**En la crisis, el Mercosur tiene valor estratégico-** Marta Suplicy y Aníbal Ibarra, Jefes de Gobierno de San Pablo y de la Ciudad de Buenos Aires en una nota firmada conjuntamente destacaron la importancia estratégica del mercado regional para nuestros pueblos. Entre otros conceptos declaran que "La denominada vulnerabilidad externa de nuestras economías, no es otra cosa que el reconocimiento de que la ilusión del crecimiento duraría mientras durasen los excedentes financieros globales. Porque ¿qué es la "vulnerabilidad externa" de nuestras economías sino el reconocimiento de que dependemos del flujo especulativo de los capitales financieros? Desde los centros del poder económico se nos reclama un plan de "crecimiento sustentable". Es una exigencia que esconde una falacia. El crecimiento sin inclusión social, sin un desarrollo equilibrado, no es nunca sustentable.

Es decir, no se retro-alimenta, ni se sostiene en el tiempo. Dura lo que dura el impulso exógeno. Así lo demuestra la experiencia devastadora de los años 90 en nuestros países, cuando se sostenía que la política económica debía promover el crecimiento para que después el mercado se ocupara de distribuir los ingresos. Es una estrategia condenada al fracaso, porque el mercado —además de ser un mecanismo injusto para distribuir ingresos— termina carcomiendo, a través de la concentración de capital y los desequilibrios sociales, los fundamentos mismos del crecimiento.

No se puede confundir tan livianamente la acumulación social de capital con la concentración de la riqueza. Cuando la riqueza no se distribuye, el proceso de acumulación se detiene, y desaparece el crecimiento sostenible. Lo que tenemos que plantearnos es un modelo de desarrollo alternativo verdaderamente sustentable: que suponga la inclusión social, el desarrollo equilibrado y la distribución equitativa de los recursos sociales. Para las ciudades, una política económica alternativa es una necesidad imperativa desde hace rato. Porque si bien las ciudades no participan de las decisiones macroeconómicas, en cambio intervienen en la escala de la economía real y padecen sus altibajos. El deterioro de los niveles de vida se registra en la vida urbana antes que en los indicadores macroeconómicos. Se verifica en los hospitales públicos, en las escuelas públicas y la violencia urbana. Desde las ciudades, venimos reclamando otra política macroeconómica desde hace mucho tiempo. Y simultáneamente, venimos interviniendo desde hace tiempo en la economía real con otras políticas que buscaron continuamente ir en contra del ciclo.

Sostenemos que sin el Mercosur la crisis argentina sería aún más profunda e incierta de lo que es. El Mercosur funcionó como vía para reducir el aislamiento tanto económico como político de la Argentina. Hoy, cuando se va haciendo evidente que la crisis tiene un alcance regional, la existencia del Mercosur tiene un valor estratégico aún más relevante. El bloque regional es uno de los principales generadores de expectativas económicas en el mediano plazo. La crisis no es terminal precisamente porque el Mercosur significa un espacio económico innegable para cualquier emprendimiento productivo. Hay que darle a esta experiencia reciente el valor de una señal en el camino del desarrollo: si la crisis es regional, la salida también deberá ser regional. Ese camino es político.

Debemos avanzar más allá de los acuerdos comerciales y darle una conducción institucional al espacio económico que integramos: hay que remontar las escalas nacionales para pensar y actuar en términos de producto geográfico regional. Se trata de impulsar una integración política e institucional que sirva para insertar nuestros países soberanamente en el escenario internacional. Es la crisis, justamente, la que le devolvió esa dimensión política al Mercosur, al poner en evidencia que no había salvaciones nacionales ni salidas nacionales frente a una crisis de escala regional. Debemos aprovechar esta revelación política para avanzar en la integración de un bloque regional capaz de articular políticas comunes: políticas comerciales y también de cooperación económica, de desarrollo tecnológico, de innovación en la gestión y de integración cultural. (*Clarín, 12-07-02*).

**El Mercosur reiteró su reclamo contra el proteccionismo-** El Mercosur no formará parte del Área de Libre Comercio de las Américas (ALCA) ni avanzará en un acuerdo de libre comercio con la Unión Europea (UE) si Estados Unidos y los países que componen la UE continúan imponiendo barreras al ingreso de productos agroindustriales importados y subsidiando a sus productores. Esa fue una de las principales conclusiones que se alcanzaron en una reunión que mantuvieron los ministros y secretarios de Agricultura del Mercosur, de la que también participaron los Estados asociados del bloque: Chile y Bolivia. Los funcionarios del sector agrícola reconocieron que tienen una ardua tarea por desarrollar: convencer a sus propios colegas de gabinete —léase ministros de Economía y cancilleres— y a la comunidad empresarial de que la cuestión del acceso a los mercados es central para que ingresen divisas genuinas por exportaciones. Durante el encuentro, además, hubo coincidencia en destacar la importancia que tienen los países del Mercosur y sus socios en el suministro de proteínas vegetales y animales. "América del Sur es la región del mundo que ofrece mayor potencial de integración vertical y horizontal para producir alimentos". En la declaración final, los ministros y secretarios expresaron su preocupación por la reciente ley agrícola de Estados Unidos, que fija subsidios por 180.000 millones de dólares para los próximos siete años, y por la aprobación del Trade Policy Authority (TPA) del Congreso norteamericano, que restringe el acceso a los EE.UU. de los productos agrícolas del Mercosur. Los ministros y secretarios de Agricultura del Mercosur acordaron llevar a la próxima reunión de ministros del Mercosur y la UE, que se realizará en Río de Janeiro dentro de dos semanas, una lista de productos para lograr rebajas arancelarias o ampliaciones de cupos "en términos concretos, realistas y factibles". Es decir que ante la imposibilidad de que la UE elimine en el corto plazo su Política Agrícola Común (PAC), por la que destina no menos de 40.000 millones de dólares para proteger a sus agricultores, por lo menos se consiga la apertura del mercado para algunos productos específicos. La UE tiene una estructura arancelaria que prácticamente penaliza el ingreso de alimentos con mayor valor agregado (*La Nación, 07-07-02*).

**Mercosul adota o "pragmatismo"-** Os governos do Brasil e da Argentina comemoram o acordo bilateral que fecharam na última sexta-feira e preparam-se para demonstrar que poderão dar novos passos conjuntamente, mesmo em meio a uma crise de confiança em relação ao futuro do Mercosul. O

próximo desafio dos dois países será a negociação do Mercosul com a União Européia (UE), que acontecerá no dia 23 de julho no Rio de Janeiro.

Para essa negociação, a proposta é a mais pragmática possível: esquecer por um momento as discussões de fundo, como a questão dos subsídios concedidos pelos europeus aos produtos agrícolas, e tentar acordos pontuais que permitam ampliar o comércio entre os blocos. A palavra de ordem que predomina entre os negociadores do Mercosul é "ocupar todos os mercados possíveis".

A "estratégia pragmática" foi apresentada pela delegação brasileira durante a última reunião do Conselho de Ministros do Mercosul, realizada no Palácio San Martin, em Buenos Aires, na semana passada. O Brasil, na verdade, resistia a essa estratégia, defendida inicialmente pelo governo argentino durante a reunião de cúpula do Mercosul com a UE, realizada em Madri em maio último. Essa proposta havia esbarrado, até agora, na oposição sistemática do governo brasileiro. Isto mudou.

A dúvida que surge é se o Mercosul, com toda a fragilidade que apresenta no momento, em consequência da crise econômica que atinge todos os seus membros e do processo eleitoral no Brasil e na Argentina, conseguirá efetivamente manter uma negociação conjunta de seus interesses com a UE. O entusiasmo dos atuais dirigentes dos dois países não esconde, no entanto, as dificuldades que podem surgir no futuro. O candidato governista à presidência do Brasil, José Serra (PSDB), já deixou claro que deseja o Mercosul como uma zona de livre comércio e não como uma União Aduaneira, como defende o atual governo. "Eu não concordo com isso", reagiu o presidente Fernando Henrique Cardoso, ao ser questionado sobre as idéias do candidato oficial em relação ao Mercosul.

A diferença dos dois sistemas é que, na união aduaneira, todos os acordos comerciais obrigatoriamente são negociados conjuntamente pelos países membros. Além disso, as políticas monetária, fiscal e cambial dos países precisam estar em harmonia. Na área de livre comércio, os países têm autonomia para fazer acordos bilaterais. O Brasil poderia, por exemplo, fazer um acordo com a UE, como o fez o Chile e o México. Os defensores dessa tese alegam que ainda existem muitas diferenças estruturais entre as economias do Brasil, Argentina, Uruguai e Paraguai para que se insista na tese da união aduaneira. Esta seria uma etapa posterior, argumentam, a ser obtida depois que as políticas econômicas dos quatro países fossem harmônicas.

A grande descrença no Mercosul ocorre no momento em o presidente Fernando Henrique Cardoso assume, até o dia 31 de dezembro deste ano, a presidência pro tempore do bloco. O governo brasileiro será responsável, portanto, por todas as iniciativas que ocorrerem nos próximos seis meses. Fernando Henrique terá em seus ombros o encargo de fazer o Mercosul avançar a despeito da descrença. (*Valor Econômico*, 08/07/02)

**Açúcar X trigo** - O governo argentino aceitou colocar o açúcar na pauta de discussões comerciais com o Brasil, informou o ministro da Agricultura, Pratini de Moraes. Numa conversa a portas fechadas com o secretário de agricultura da Argentina, Rafael Delpech, Pratini e o secretário de produção e comercialização do Ministério da Agricultura, Pedro de Camargo Neto, ameaçaram: "Se o açúcar continuar fora da pauta, nós também vamos tirar o trigo".

O secretário argentino disse que a "questão é legítima" e que vai levar a proposta aos negociadores do Ministério das Relações Exteriores da Argentina. Como terá de enfrentar o lobby dos congressistas que não querem a entrada do açúcar brasileiro no país, Delpech preferiu não estabelecer prazos, mas prometeu levar novas informações a Pratini, durante reunião de ministros da Agricultura do Mercosul, mais Chile e Bolívia, no dia 20, no Rio. O Brasil também obteve do governo argentino o compromisso de retirar as barreiras antidumping ao frango no prazo de 90 a 120 dias, e contra as exportações brasileiras de carne suína num prazo de 30 dias.

A Argentina comprometeu-se ainda a não abrir investigação sobre os têxteis exportados pelo Brasil e permitir que os respectivos setores privados cheguem a um entendimento. Espera-se que esse entendimento ocorra nos próximos 60 a 90 dias.

Também ficou acertado em Buenos Aires o pagamento dos débitos dos importadores argentinos para com os exportadores brasileiros. Segundo o secretário Martín Redrado, esses débitos somam cerca de US\$ 500 milhões. Os importadores terão que chegar a um acordo com os exportadores sobre o montante e a forma de pagamento. Para viabilizar o pagamento, o BNDES abrirá uma linha de crédito de até US\$ 200 milhões ao governo argentino.

Os países aceitaram aumentar de US\$ 100 mil para US\$ 200 mil, o limite das operações cobertas pelo Convênio de Crédito Recíproco (CCR). O valor ainda pode subir para US\$ 300 mil. Os saldos devedores dentro do CCR serão liquidados a cada 60 dias. (*Valor Econômico*, 08/07/02)

**Lula aspira a fortalecer al Mercosur**- El candidato izquierdista brasileño, Luiz Inácio Lula da Silva, se propone fortalecer las relaciones con el Mercosur y América Latina, la Unión Europea (UE), Rusia y

China si gana las elecciones de octubre próximo, pero no confía en el ALCA, dijo Marco Aurelio García, miembro de la dirección nacional del Partido de los Trabajadores (PT) haber en Berlín en una entrevista con la AFP.

Con respecto a Estados Unidos creo que tendremos que desarrollar una relación muy fuerte, porque es el principal país del mundo y del continente y no se puede pensar que pueda pasar algo sin el concurso de ese país y sin Brasil, afirmó. Pero en lo referente al Área de Libre Comercio de las Américas (ALCA), somos muy escépticos, porque se ha hecho inviable con las medidas proteccionistas (en el sector agrario y siderúrgico, por ejemplo) que fueron adoptadas (en Estados Unidos), agregó. Preferiríamos un tipo de alianza más semejante al de la UE, con mecanismos de compensación, integración de políticas activas en el ámbito industrial, y eso está muy lejos de la propuesta del ALCA, agregó.

El coordinador del programa de gobierno del candidato presidencial del PT trata de tranquilizar a los inversionistas alemanes acerca de las intenciones que tendría un eventual gobierno izquierdista brasileño em materia económica. Admitió sin embargo que si el candidato izquierdista resulta elegido habrá un período de transición en su gobierno, durante el cual tendrá que mantener los instrumentos actuales para ir hacia un nuevo modelo de desarrollo y tratar de interrumpir la dinámica de crecimiento de la deuda con medidas de fortalecimiento de la economía.

Para los analistas alemanes pasará mucho tiempo antes de que los inversionistas extranjeros tengan confianza y se den cuenta de que 'Lula' no es el terror de los mercados. García expresó empero su confianza en que esa transición -si bien difícil- sea tranquila. No lo será si los mercados tratan de desestabilizar la economía brasileña, indicó, pero pensamos que serán lo suficientemente sensatos como para no hacerlo. **(El País / Uruguay, 12/07/02)**

**Mercosul reage e pode elevar tarifas agrícolas-** Na reunião dos ministros da Agricultura do Mercosul, no sábado, em Buenos Aires, foi acordada a disposição de elevar, para até 35%, a TEC para todos os produtos agrícolas subsidiados em países fora do bloco.

As negociações estão mais adiantadas para o arroz e algodão em função da ameaça de aumento significativo da entrada desses produtos no Mercosul com a aprovação da nova lei agrícola americana, a "Farm Bill", que aumentou os subsídios aos produtores americanos. Para efetivar a mudança, é necessária aprovação do Conselho do Mercado Comum.

Para o arroz, a proposta é elevar dos atuais 14% a 18% (dependendo do tipo do produto) para 20% a 24%. No algodão, a proposta (ainda não fechada) é subir de 8% para 20%. O objetivo é definir a elevação das tarifas até 15 de outubro, porque essa é a data limite para o Mercosul apresentar suas propostas de tarifas iniciais para a Alca. *(Valor Econômico, 11/07/02)*



**Uruguay y México firman libre comercio el 13 de diciembre** - El acuerdo de libre comercio entre Uruguay y México se firmará el 13 de diciembre y en las negociaciones para alcanzarlo no se excluye ningún sector, ni de bienes ni de servicios, informó ayer el ministro de Relaciones Exteriores, Didier Opertti.

Un comunicado de prensa emitido por el gobierno mexicano establece que "los ministros acordaron desarrollar el proceso de negociación del tratado y convinieron que comprenderá todos los temas sobre los intercambios de bienes y servicios, así como para la promoción de inversiones". Además, subraya que las conversaciones se llevarán a cabo sin exclusiones a priori de ningún sector o tema, y su resultado final "constituirá un compromiso único".

Durante 2001, Uruguay exportó a México mercaderías por un valor de U\$S 85 millones, mientras que importó alrededor de U\$S 27 millones. Entre el 1º de enero de 2002 y el 7 de abril, se han exportado U\$S 17 millones, mientras que se importaron U\$S 5,8 millones.

El cronograma acordado ayer entre los ministros establece que la primera reunión entre las partes se efectuará en la semana del 12 de agosto en Montevideo. En total se realizarán cuatro encuentros bilaterales (dos en México y dos en Montevideo) y por último se firmará el acuerdo el 13 de diciembre en la capital uruguaya. Los temas que abarcará la negociación serán el acceso a mercados, régimen de origen, procedimientos aduaneros, salvaguardias, prácticas desleales de comercio, normas técnicas, sanitarias y fitosanitarias, servicios, inversiones, propiedad intelectual, compras gubernamentales, solución de controversias, políticas de competencia y aspectos institucionales. *(El País/Uruguay, 11/07/02)*

**EE.UU. quiere a Brasil dentro del ALCA** - Estados Unidos no imagina la creación del Area de Libre de las Américas (ALCA) sin la presencia de Brasil, que es el país sudamericano con mayor desarrollo y estabilidad económica, manifestó el secretario adjunto norteamericano para Asuntos de América Latina, Otto Juan Reich. "Brasil tiene la mitad de la economía y de la población de América del Sur. Estados Unidos no puede desconocer a esta nación por más que quisiera", dijo Reich. Consultado sobre denuncias de que Estados Unidos aplica una política económica proteccionista, Reich manifestó que los subsidios otorgados a los productores agrícolas están dentro de las reglas de la Organización Mundial del Comercio. Señaló que la Unión Europea otorga subsidios de 60.000 millones de dólares a sus productores agrícolas, tres veces más que Estados Unidos. (*La Nación*, 07-07-02).

**La UE reformará su política agrícola**- La Unión Europea (UE) propuso una reforma a su política de subsidios agropecuarios por 44.000 millones de euros (43.000 millones de dólares), que busca obligar a los agricultores a ser más eficientes y prestar más atención a factores tales como el medio ambiente, la salud pública y la seguridad alimentaria. El Poder Ejecutivo de la UE convocó al bloque de 15 naciones para que se aleje de un complicado sistema establecido hace décadas, que contempla subsidios vinculados con los volúmenes de las cosechas, una práctica que, según Estados Unidos y otros productores, altera el comercio mundial. La dimensión de los subsidios estará vinculada ahora con la medida en que los agricultores y ganaderos adopten estándares más estrictos para cuidar el medio ambiente, la salud, la seguridad alimentaria y el buen trato a los animales. Los subsidios agrícolas de la UE fueron creados en la década del 60. Inicialmente, ayudaron a que Europa lograra la autosuficiencia alimentaria, pero llevaron a grandes excedentes en la década del 80, que fueron luego enviados a los mercados mundiales deprimiendo los precios. La propuesta será examinada por los ministros de Agricultura de los Quince, que son quienes deben aprobarla para su puesta en marcha en 2004. Los europeos deberán negociar tratando de superar las reticencias de Francia -país que recibe más ayudas- apoyada por sus vecinos del Sur, frente a Alemania y los países del Norte, los que más aportan al presupuesto europeo. El ministro galo de Agricultura, Hervé Gaymard, manifestó "la oposición de Francia a una reforma anticipada" de la política agrícola, y consideró la propuesta "insuficiente" en los sectores de los de cereales, de viticultura y de frutas y verduras. Por su parte, su colega alemana, Renate Künast, saludó la iniciativa de Bruselas, pero manifestó su preocupación por la posible pérdida de empleos en las grandes explotaciones del este de Alemania, heredadas de las cooperativas de la República Democrática Alemana (RDA). (*La Nación*, 11-07-02).

**Opiniones**- Según especialistas argentinos en comercio internacional, la reforma de la Política Agrícola Común (PAC) se parece más a un cambio cosmético que a una modificación de tendencia en el proteccionismo y la distorsión de los mercados que ponen en práctica tanto la Unión Europea como Estados Unidos. El director ejecutivo del Instituto de Negociaciones Agrícolas Internacionales (INAI), Ernesto Liboreiro, explicó que la UE utiliza la misma estrategia que hace diez años cuando se estaba negociando la Ronda Uruguay del GATT, que posteriormente se transformó en la Organización Mundial del Comercio (OMC). Básicamente, reduce los montos destinados a la ayuda directa según la producción, conocidos como Caja Ambar, que la OMC ordena rebajarlos, y los transforman en pagos directos por establecimiento. "El Mercosur considera que éstos siguen siendo subsidios", señaló Gustavo Idígoras, director nacional de Mercados Agroalimentarios, que depende de la Secretaría de Agricultura. "La reforma podría tener un efecto positivo si los países europeos reducen la producción de algunos rubros que para la Argentina son potencialmente competitivos. Pero aún no han dado a conocer las listas", indicó (*La Nación*, 11-07-02).

**Eleição brasileira pode dividir negociações com a UE em duas etapas** - A conferência ministerial entre a União Européia e o Mercosul, no próximo dia 23, no Rio de Janeiro, está sendo esvaziada pelo clima de eleição presidencial no Brasil, segundo fontes em Bruxelas. A questão é como conciliar o desejo de não comprometer o próximo governo com propostas que podem dar resultados a curto prazo nas negociações com os europeus. Em Bruxelas, negociadores sul-americanos e europeus examinam o projeto de fazer a negociação em duas etapas: a primeira seria concluída até o fim de 2003 e a segunda depois da rodada global na Organização Mundial de Comércio (OMC), prevista para terminar em 2005.

Na verdade, mesmo sobre as etapas, tudo está em aberto. Os europeus têm interesse em adiantar ao máximo a negociação de regras (políticas de concorrência, investimentos, propriedade intelectual). Já o Mercosul tem como prioridade avançar no acesso ao mercado (reduzir tarifas, quotas). Mas os próprios europeus também têm interesses em acesso a serviços e compras governamentais. E o Mercosul sabe que vai obter mais ganhos em agricultura afinando a negociação com a da OMC. (*Gazeta Mercantil*, 11/07/02)

**Subsídio à cana é contestado** -A ameaça da UE de contestar na Organização Mundial do Comércio (OMC) os subsídios ao setor sucroalcooleiro brasileiro - confirmada por fonte do Itamaraty - abre campo para que o Brasil finalmente questione a política protecionista europeia do açúcar.

O posicionamento da UE não surpreende. Para analistas, trata-se de uma resposta às ameaças - ainda não oficializadas - do Brasil, de ingressar na OMC contra a UE no açúcar. A provocação, aliás, assemelha-se à feita recentemente pelos EUA, de questionar a falta de combate do Brasil à pirataria se o país der prosseguimento ao processo contra a soja, lembra a fonte do Itamaraty.

Os pontos levantados pela UE envolvem os subsídios aos produtores de cana do Nordeste e as vantagens concedidas ao setor sucroalcooleiro nos anos do Proálcool, acusações infundadas segundo a CAMEX. Suspenso desde 1998, o Programa de Equalização do Custo na produção do Nordeste já foi notificado na OMC e não consome mais que R\$ 186 milhões anuais e pelas regras da OMC os países em desenvolvimento podem aplicar até 10% do valor da produção na própria atividade. No caso da cana-de-açúcar, este valor se aproxima de R\$ 600 milhões. No caso dos subsídios ao Proálcool, muitos especialistas não entendem como um programa já desativado pode ser questionado. (*Valor Econômico*, 12/07/02)

**Brasil e Índia pressionam para mudar o acordo de TRIMS**- O Brasil e a Índia voltaram a pressionar por "mudanças fundamentais" no Acordo de Medidas de Investimento ligadas ao Comércio (Trims, em inglês) para ter o direito de exigir das empresas estrangeiras o uso de conteúdo local mínimo em seus produtos e também para que exportem parte de sua produção. Os dois países alegaram na Organização Mundial de Comércio (OMC) que o Acordo de Trims não lhes dá flexibilidade suficiente na adoção de políticas para corrigir problemas econômicos, tecnológicos, sociais e regionais, e precisa ser alterado na atual rodada global de negociações.

As negociações na OMC vão delinear a margem de autonomia que qualquer novo governo em países como o Brasil disporá para realmente implementar uma política industrial. As divergências são fortes entre nações em desenvolvimento e industrializadas.

As chamadas "medidas de Trims" que, no jargão da Organização Mundial do Comércio (OMC) significam poder oferecer estímulos para atrair investidores internacionais, são condicionadas a desempenho de exportação, utilização de conteúdo nacional mínimo na produção local, importar com os dólares que ganha da exportação, ou estimular o desenvolvimento técnico. Esse tipo de medida foi usada por praticamente todos os países ricos em estágio anteriores de seu desenvolvimento econômico. Só que, na Rodada Uruguai (1986-1994), principalmente os Estados Unidos e a União Europeia, pressionaram e obtiveram sua proibição por todos os membros do sistema multilateral do comércio, alegando que distorciam as trocas internacionais.

Segundo o Brasil, a Índia e vários outros países, estudos não comprovaram até agora que as medidas de Trims causam distorções no comércio, ao contrário até mesmo da base do acordo da OMC. Por isso, defendem que a exigência de conteúdo local e outras possam ser feitas, inclusive sem contrapartida. Para isso, o Brasil indicou que sua proposta de flexibilização vem acompanhada de "de remédios". Assim, certos requisitos para as empresas estrangeiras deixam de ser proibidos se aplicados pelas nações em desenvolvimento. E se outro país se sentir afetado pelas exigências, pode reclamar na OMC para obter reparação. Basta, para tanto, que prove que houve distorções no comércio e que isso causou dano a seus interesses comerciais.

O Brasil quer poder usar as "medidas de Trims" também para corrigir distorções no mercado interno que podem ser causadas por práticas restritivas de empresas transnacionais. Por exemplo, arranjos entre matriz e filial que impedem a segunda de exportar, mesmo tendo incentivos locais. Já a Índia propôs o estabelecimento de critérios objetivos para que um país em desenvolvimento possa fazer uso de Trims sem ser questionado na Organização Mundial do Comércio. (*Gazeta Mercantil*, 12/07/02).



**Montadoras estão à beira de onda de cortes** - A queda de até 20% nas vendas nos meses de 2002, em comparação a 2001, agravada em maio e junho pela instabilidade econômica e as incertezas do consumidor, está levando empresas como Volkswagen, General Motors (GM) e Ford a paralisarem a produção com férias coletivas ou medidas semelhantes. Já se anunciam cortes de empregados. **Leia nota completa no anexo.**

**Automotrizes argentinas ante el acuerdo del MERCOSUR** - El titular de la Asociación de Fábricas de Automotores (Adefa), Luis Ureta Sáenz Peña, afirmó que los acuerdos sobre comercio de

vehículos firmados por la Argentina con Brasil, México y Chile dan al sector una perspectiva de crecimiento. Casi 70% de los autos que se produzcan en el país tendrán como destino la exportación, proyectan los industriales locales. Eso representa ventas por más de US\$ 1.500 millones anuales. Es la tabla de salvación —aún no totalmente segura— a la que se aferran las terminales para exorcizar la amenaza del cierre de alguna de la decena de fábricas instaladas en el país. La firma del convenio con México y el acuerdo alcanzado (aunque aún no firmado) con Brasil trajeron alivio a las terminales. El primero les permitirá exportar 50.000 unidades sin aranceles. El segundo, evitar los topes en su principal mercado. "Sólo quedó sin sellar el acuerdo con Chile —dijeron en General Motors—, que son 27.000 unidades. Si bien es un mercado abierto, donde se entra pagando bajos aranceles, el tratado nos permite ser más competitivos. El nuevo perfil que están viendo los fabricantes es el de una industria más dedicada a los mercados externos que al interno: sólo 80.000 de los casi 260.000 que esperan fabricar en un año serán para usuarios argentinos. En algunos casos, la proporción aún es mayor: "El 90% de nuestra producción será para exportar", dijeron en Daimler Chrysler. El ranking de mayores exportadores lo lidera Ford, que el año pasado despachó al exterior 41.000 unidades. Para entender el ritmo de crecimiento de la tendencia, un ejemplo: el segundo lugar lo sigue ocupando General Motors, que este año exportará 45.000 unidades. Cabe preguntar si es sustentable en la Argentina un modelo de industria automotriz exportadora. En esta proporción, no —coincidieron las fuentes—. Deberían tener 50% de ventas internas y otro tanto de exportación. Pero los empresarios plantean algunas dudas más: para llegar a las 200.000 unidades de exportación en 2002 de las que algunos ya hablan, habría que resolver puntos sustanciales como la ausencia total de financiación. Pero, además, para que eso se pueda continuar en el tiempo, los ejecutivos locales deberían convencer a sus matrices de que este escenario tiene continuidad. Es que para exportar hay que contar con modelos actualizados que tengan demanda en otros países. Y para eso las matrices deberían asignarlos a la filial argentina, invirtiendo las decenas de millones de dólares que eso implica, en la confianza de que el cuadro actual (apertura, tipo de cambio, nivel de los salarios) se mantendrá en el tiempo. Si no lo logran alguno tendrá que levantar la fábrica. No hay lugar para una decena de fábricas que pueden hacer un total de casi un millón de autos al año en un país que no exporte y compre sólo 80.000 coches al año. (*Clarín*, 06-07-02).

**Ancap trata con Loma Negra nueva sociedad** - Ancap y la empresa argentina Loma Negra están negociando una nueva profundización del acuerdo comercial que tienen vigente, tomando en cuenta las actuales circunstancias, que impiden la exportación de cemento a la República Argentina entre otras cosas. El objetivo de esta profundización es poder realizar las inversiones necesarias para modernizar las dos plantas que tiene Ancap en Uruguay (en Minas y Paysandú) y de esa manera hacer eficiente esta división. A fines del año pasado las dos empresas llegaron a un acuerdo para profundizar el acuerdo comercial a través del cual se creó la empresa Cementos del Plata S.A. (que se circunscribe a la distribución del producto en Uruguay y Argentina) para hacer una sociedad integral, incluyendo las tareas de producción de cemento. El acuerdo se había alcanzado a nivel técnico y no llegó a ser aprobado por los directorios de las dos empresas dado que las exportaciones hacia Argentina --parte fundamental del acuerdo-- se detuvieron desde el 4 de enero, cuando ese país salió de la convertibilidad. Desde el directorio de Ancap la asociación integral con Loma Negra fue vista como una tabla de salvación para el sector, dado que permitiría hacer las inversiones necesarias para modernizar la división en régimen de derecho privado. Las recientes circunstancias superaron en los hechos el anterior acuerdo para profundizar la sociedad y por ello se ha comenzado a negociar de nuevo entre las dos empresas, tomando en cuentas las condiciones actuales de Argentina y de la división cementos de Ancap, dijeron fuentes de la empresa uruguaya. (*El País*, 09-07-02)



## X ENCUENTRO ESPECIALISTAS DE EL MERCOSUR

Tenemos el agrado de anunciarle la realización del *X Encuentro de Especialistas en el Mercosur, IV Encuentro Internacional de Derecho de la Integración*, a desarrollarse los días 12 y 13 de septiembre del corriente año, organizados por el Centro de Estudios Comunitarios, el Centro de Investigaciones en Ciencias Sociales y el Centro de Investigaciones en Filosofía Jurídica y Filosofía Social de la Facultad de Derecho de la Universidad Nacional de Rosario, conjuntamente con el Instituto de Estudios Interdisciplinarios y Documentación Jurídica del Colegio de Abogados de Rosario, y auspiciado por el Instituto Euro Latinoamericano de Estudios para la Integración (IELEPI), de la Universidad de Alcalá de Henares, España.

La reunión de este año tiene como tema central *La crisis jurídica, económica y social de la región y la integración*, y ante la por demás evidente necesidad de una visión profunda de esta crisis, desde múltiples perspectivas científicas, es que le invitamos muy especialmente a participar con su valiosísimo aporte.

Los trabajos de investigación podrán ser remitidos a la Secretaría de los Encuentros hasta el día 30 de agosto próximo inclusive, en diskette y soporte papel. Los aranceles para profesionales y estudiantes son de \$40 y \$5 respectivamente. Adjuntamos el Programa de los Encuentros, quedando asimismo a vuestra entera disposición para cualquier consulta.

Sin otro particular, y a la espera de su positiva respuesta, saludamos a Usted con la más respetuosa cordialidad.

Dra. Ada Lattuca Dr. Miguel Angel Ciuro Caldani

Directora Director CICOSO CEC

Rosario, 28 de Junio de 2002

**Conflictividad** - Informe del Programa de Modernización de Relaciones Laborales de la Ucdal. En el primer semestre del corriente se registraron seis paros generales y la plataforma principal ha sido el rechazo a la política económica y la demanda de fuentes de trabajo. El aumento de la conflictividad por paros generales determina que en este semestre se alcanzaron los niveles más altos.

En la conflictividad sectorial que va entre enero y junio se registra una tendencia creciente y es superior a la que se vivió en el sector privado. Las principales ramas que se vieron afectadas fueron las del transporte y la salud. En el primero de los casos los motivos fueron la reiteración de robos y rapiñas que sufrieron los trabajadores. En el segundo, en tanto las medidas fueron producto de la profunda crisis que vive el sector.

Las causas de conflictividad del semestre fueron básicamente dos: el rechazo al ajuste fiscal, que motivó varios paros generales, y las movilizaciones particulares que llevaron adelante los distintos gremios, lo cual significó el 42% de la conflictividad registrada.

**Perspectivas**- En el informe se indica que la permanencia de la recesión y el ajuste económico decidido para enfrentarla, agravó la situación de muchas empresas, las que reaccionan ajustando salarios y otros costos en busca de efectos inmediatos. El ajuste urgente se pone en primer lugar frente a la transformación de mediano y largo plazo.

Se agrega que la difícil situación de empresarios rurales y pequeños comerciantes hizo que se conformara la Concertación para el Crecimiento, organización empresarial que acordó con el PIT-CNT la realización de un paro general, donde se leyó una proclama conjunta. Otras gremiales empresariales (industriales, comerciantes) no adhirieron a la medida, aunque públicamente se percibe que en su seno existen diversas opiniones.

Adelanta el estudio de la Ucdal que para el segundo semestre del año es previsible una muy elevada conflictividad centrada en el sector público y los sectores en crisis. La propuesta del Poder Ejecutivo de una Rendición de Cuentas donde se reducen gastos, ha detonado procesos de discusión en sindicatos públicos y el anuncio de intensas movilizaciones. La educación, sobre todo universitaria y secundaria, y la salud probablemente lideren una movilización que abarcará a todo el sector público, incluidas las propias empresas, donde el nivel de sindicalización y de acatamiento de las medidas es muy elevado.

A esta situación se sumará la movilización de los sectores privados que arrastran crisis muy profundas y antiguas, como el sistema de salud mutual, donde varias mutualistas tienen atrasos de pago de salarios y no se descartan nuevas fusiones y reestructuras.

En el sector financiero, el sindicato (AEBU) ha colaborado con la estabilidad de un sector, donde existe elevada inestabilidad. Pero la situación puede variar, particularmente con los anuncios, aún no claros, de reestructuras en el Banco Hipotecario y la reducción de bancos privados, que planteará nuevamente el problema de los funcionarios que pueden quedar cesantes. Este ha sido el tema más conflictivo del sector en los últimos años, se señala en el informe. (*La República* 9/7/02)



Se quiser se comunicar conosco escreva a [msilvia@uol.com.br](mailto:msilvia@uol.com.br)  
Para ler notícias diariamente consulte <http://www.sindicatomercosul.com.br/>